



Turistas disfrutaban del sol en una playa de Mallorca. / JAIME REINA (AFP)

La demanda hotelera descendió en septiembre tras la quiebra de Thomas Cook

JAVIER SALVATIERRA, Madrid
La demanda hotelera en España cayó un 0,6% en septiembre, el mes de la quiebra del turoperador británico Thomas Cook. Las pernoctaciones en hoteles se redujeron debido a una caída del número de estancias de extranjeros, que no llegaron a com-

pensar los españoles, según los datos del INE. Baleares, Canarias y la Comunidad Valenciana registraron los descensos más acusados de la demanda extranjera. Por mercados, destaca especialmente el bajón de las estancias de alemanes, que descendieron más de un 10% por tercer mes seguido.

En total, en septiembre se realizaron 37,5 millones de pernoctaciones en los hoteles españoles, un 0,6% menos que en el mismo mes del año pasado. Es la primera caída de la demanda desde marzo, aunque en ese caso se debió al efecto de la Semana Santa, que cayó en abril. Descontando ese efecto, es la primera caída desde septiembre de 2018. Los españoles aumentaron un 1,3% sus noches de hotel, hasta 11,5 millones, pero no fue suficiente para compensar la caída de las estancias de los extranjeros, que bajaron un 1,4%, hasta 25,99 millones.

De las comunidades más netamente turísticas, las pernoctaciones de extranjeros cayeron de forma más acusada en Baleares, Canarias y la Comunidad Valenciana. El efecto de la quiebra de Thomas Cook puede haberse sentido en los dos archipiélagos, dado que se produjo el 23 de septiembre, pero también es cierto que muchos de los turistas que se vieron atrapados por la quiebra del turoperador tuvieron que quedarse unos días más en sus hoteles a la espera de alguno de los vuelos fletados por el Gobierno británico para la repatriación.

Así, la demanda extranjera cayó un 2,65% en Baleares. Si bien es el quinto mes seguido de descenso, es la caída más fuerte de las cinco. Los residentes, en cambio, realizaron casi un 8% de noches más, que no sirvieron para compensar. En total, las pernoctaciones hoteleras en Baleares cayeron en septiembre un 2%.

En Canarias, los extranjeros hicieron 4,7 millones de noches, un 5,37% menos. El descenso es algo menor que en agosto, cuando fue del 6,34%. Al igual que en

Pernoctaciones en hoteles

% de variación sobre septiembre de 2018

Estados Unidos	19,35
Resto de América	17,78
Irlanda	16,32
Italia	6,82
Rusia	0,56
-0,04	Reino Unido
-1,56	Francia
-5,64	Bélgica
-6,42	Holanda
-10,19	Alemania

Total	-0,58
Residentes en el extranjero	-1,39
Residentes en España	1,31

Fuente: INE. EL PAÍS

Los vuelos para el invierno se estancan

Las compañías aéreas han programado en los aeropuertos de la red de Aena 113,2 millones de asientos para la temporada de invierno, lo que supone un aumento de solo el 0,5% respecto a los asientos del mismo intervalo de tiempo del año anterior. El número de movimientos programados también permanecerá plano (+0,2%), con algo más de 677.000 operaciones comerciales. El aeropuerto de Madrid-Barajas crecerá un 3,1%, y el de Barcelona-El Prat lo hará un 4,4%. Por el contrario, el aeropuerto de Gran Canaria, reduce sus plazas un 4,7%.

Baleares, el fuerte aumento de las pernoctaciones de españoles (+6,6%) no llega a compensar la caída internacional, con lo que la cifra total se queda en 5,6 millones de estancias, un 3,55% menos. La demanda hotelera lleva cayendo en Canarias de forma prácticamente ininterrumpida todos los meses desde comienzos de 2018.

También en la Comunidad Valenciana cayó con fuerza la demanda extranjera, un 5,6%. Es la sexta caída consecutiva, que el ligero aumento de la nacional no alcanzó a cubrir.

El descenso de pernoctaciones, sobre todo en destinos de playa, tiene que ver con la evolución de la demanda de los dos principales mercados del turismo español, el británico y el alemán. Las estancias de los británicos, que suponen un 18,8% del total, prácticamente no se movieron (-0,04%).

Sin embargo, los alemanes realizaron 5,2 millones de noches en septiembre un 10,2% menos. Son casi 600.000 noches menos en un solo mes (1,9 millones menos en todo el verano) y es el tercer mes seguido con una caída de doble dígito (-12,14% en agosto y 11,78% en julio). En lo que va de año, los alemanes han realizado 33,7 millones de pernoctaciones, un 9,2% menos que en los mismos meses del año pasado. También descendió el mercado francés, un 1,56% y el holandés, un 6,42%.

En el otro lado, destacan las fuertes subidas de otros mercados, como el estadounidense (+19,3%) o el resto de viajeros americanos (+18%), más jugosos en general desde el punto de vista del gasto en el destino.

La presión fiscal crece salvo para los hogares más pobres

Impuestos y prestaciones públicas reducen en un 30% la desigualdad entre rentas

LAURA DELLE FEMMINE, Madrid
La Gran Recesión causó profundos estragos en la sociedad española en general y en los hogares más pobres en particular, que vieron como su poder adquisitivo caía más rápido que la media mientras que el efecto redistributivo de los impuestos no lograba limar desigualdades. Pero con la recuperación algo ha cambiado: en 2017 la presión fiscal para el 40% de los hogares con menos ingresos se ha reducido, mientras que ha aumentado para el resto de las rentas, según refleja el informe *Observatorio sobre el reparto de los impuestos y las prestaciones monetarias entre los hogares españoles* publicado ayer por la Fundación de Estudios de Economía Aplicada (Fedea).

El informe, que analiza el impacto distributivo que los impuestos y prestaciones sociales tuvieron entre 2016 y 2017, señala que la presión fiscal del 20% de los hogares más pobres, los que tienen ingresos

brevemente este colectivo tiene las cotizaciones sociales —la existencia de bases mínimas y máximas que son regresivas— y de los impuestos indirectos sobre el consumo —como impuestos especiales e IVA—. “Independientemente del nivel de renta que tengas te enfrentas a la misma cerveza o refresco que los hogares que tienen rentas más altas”, ejemplifica Onrubia, quien subraya que “es positivo que [la presión fiscal] haya bajado”.

Los impuestos y las prestaciones públicas fueron responsables de más de un 30% en la reducción de desigualdades entre rentas, un porcentaje en línea con las anteriores ediciones del informe, según Fedea. El grueso de este efecto no procede sin embargo de los tributos, sino de las prestaciones del Estado, principalmente las pensiones, que contribuyen por un 90% al efecto redistributivo del sistema.

Pese a que el impacto de los



Un consumidor hace la compra en un supermercado. / ÁLVARO GARCÍA

inferiores a los 12.000 euros, disminuyó gracias a que su renta tuvo un avance mayor que los impuestos que tuvieron que abonar. La recuperación económica, la consecuente creación de trabajo y los coletazos de la rebaja fiscal de 2015 aprobada por el Gobierno de Mariano Rajoy explican en parte esta evolución positiva. Aún así, el tipo medio efectivo que soportan —la diferencia entre renta bruta e impuestos abonados (IRPF, IVA y especiales), que fue del 27,7% en 2016 y del 25,26% en 2017— es superior al de algunos tramos con rentas brutas mayores, una anomalía recurrente también en las anteriores ediciones del estudio.

Las razones de esta distorsión, explica Jorge Onrubia, coautor del estudio junto a Julio López Laborda y Carmen Marín, no son exclusivas de España y lo explican varios factores. Entre ellos, el peso que so-

impuestos en el sistema redistributivo sea reducido, también todos los tributos analizados en el informe han contribuido a reducir la brecha entre rentas. Entre ellos, el IRPF es el que con mayor efecto redistributivo. “Es la única figura del sistema fiscal realmente progresiva y por tanto correctora de desigualdad”, explica Onrubia, “pero su efecto no se nota mucho hasta el tercer quintil”, es decir, hasta las rentas inferiores a los 30.000 euros. El índice de Gini —que mide la desigualdad— se redujo un 3,46% en 2017, el mayor descenso registrado entre 2013 y 2017. Por eso Onrubia señala que el aumento de la desigualdad causado por los impuestos indirectos, en particular el IVA —que por su elevada recaudación tiene un peso específico muy importante en el desfase entre rentas—, también creció menos en 2017.